

Revista de Revistas

REVISTA DE LAS INDIAS. Junio 1948. N.º 103. Ministerio de Educación. Bogotá. Colombia.

SUMARIO: José María Vivas Balcázar: «Después de la vergüenza» (Poesía); Carlos Arango Vélez: «Comunismo y Democracia»; Francisco José González S. J.: «La Educación Popular en Utopía»; Rafael Bernal Jiménez: «Ficción de nuestra democracia»; Emilio Rico: «Un biógrafo de Valle Inclán»; Agustín Rodríguez Garavito: «Un capítulo de la Biografía»; Ramón María del Valle Inclán: «Mario Franco Ruiz: «Yo vivo de mi llaga» (Cuento); Arturo Farinelli: «Preludio a las confesiones del «Journal Intime» de Amiel»; Augusto Arias: «Perfil de dos jóvenes poetas ecuatorianos». Se agrega un magnífico suplemento ilustrado.

La cercanía de este número con los luctuosos sucesos que ensangrentaron la nación hermana durante el desarrollo de la «Conferencia Panamericana de Bogotá», que siguieron a la muerte de gran líder del liberalismo, Jorge Eliécer Gaitán, se refleja en muchas de sus páginas. Citamos especialmente la conferencia de Carlos Arango Vélez, distinguido universitario y hombre de Estado: «Comunismo y Democracia», como una vigorosa y activa defensa de la democracia americana y como un trabajo de más trascendente valor jurídico.

CRITERIO.—Números: 1064, 1065, 1066, 1079, 1079 y 1071.
Buenos Aires. Argentina.

N.º 1071. Pág. 350. Germán J. Bidart Campos: «En torno a un libro de Francisco Carnelutti» Comentando las nuevas concepciones y doctrinas del gran penalista italiano, hace poco, huésped de este país, expresa: «La pena, agrega Carnelutti, debe servir no para quitar la libertad, sino para darla. Y por eso, la reclusión debe durar un cierto tiempo, durante el cual el reo necesita, tanto como el sufrimiento, la asistencia moral, que es una asistencia de Amor». Luego agrega: «Por eso, Carnelutti se pronuncia en contra del Instituto de la cosa juzgada, por el cual la sentencia no se puede rectificar después de transcurridos los breves términos concedidos para la interposición de recursos, o una vez confirmada la sentencia de la anterior instancia. Si el reo recupera su libertad espiritual ya no hay razón para que su reclusión continúe, porque se ha cumplido la función de la pena». Y en cuanto a las opiniones de Carnelutti en torno al principio «no hay delito sin ley previa», al que opone este otro «ningún crimen sin pena»: por tanto «deben ser punibles aún aquellos delitos no previstos en el Código Penal. Hay que liberarse de la superstición que significa la prohibición de la analogía, dice el maestro italiano»...

REPERTORIO AMERICANO.—Números 5 y 6. Agosto de 1948.
San José de Costa Rica.

SUMARIO N.º 5—«Ante todo, sobre todo, libertad de opinión». Réplica de Menéndez Pelayo al padre Fonseca. «Deberes del Intelectual mexicano», Jesús Silva Herzog: «La Epopeya de Bolívar», Luis Villaronga: «Prosa y Versos», Pedro Andino: «Abelardo Díaz Alfaro y la expresión portorriqueña», Concha Meléndez: «Lo ecológico en Dalí», Lorenzo Vives: «El picado»;

Versos nuevos, Claribel Alegría; «En la muerte del Maestro don Eduardo Zamora», Willy Feinzaig; «Una teoría sobre el billar Literario», Joaquín Gutiérrez; «Juegos Florales Centroamericanos», Francisco Valdés Calderón»; «La devoción primaria a la violencia», N. Viera Altamirano; «Pues... si son los mismos ruices»; SUMARIO N.º 6: «Dos Centenarios: Carlos Marx-Henry Thoreau», Manuel Rojas; «El Fantasma mete ahora ruido en América», Enrique Espinoza; «Católicos y Judíos», Alfonso Francisco Ramírez; «Si Homero resucitase... cuantos se quedarían en camisa», Abel Jordán; «El P.E.N. Club de Londres celebra el Centenario de la Aeropagítica», Antonio Soto; «Hablemos de Balmes»; Lorenzo Vives; «Son versos»; Salvador Jiménez; «De Paso», extracto del Libro de D. F. Sarmiento; «Prosa de ver y de pensar»; «Mujeres de Barro», Carmen Vilchiz Baz; «Extraño Paralelo»; Fabio Baudrit; «Una Escultura costarricense, por los caminos de América»; Doñores Martí de Cid; «América en Bogotá desanduvo lo andado», comentario de «El País», de Montevideo; «México irreflexivo», Luis Garrido.

PROMETEU.—N. Vol. II. Junio 1948. Porto. Portugal.

UNIVERSIDAD. N.º 27. Universidad de Panamá. Segundo semestre de 1947. (Edición en homenaje a Cervantes).

REVISTA DEL COLEGIO NACIONAL «BOLÍVAR». Tulcán. Ecuador. Número 3. Agosto 1948.

FINISTERRE.—Tomo II. Madrid. Junio 1948.

SUMARIO: Antonio Tobar; «Baquílides, o sobre la poesía antigua y moderna»; Julián Marias; «Suárez en la perspectiva de la razón histórica»; Paul Valery; «Ana y María de Semíramis» (Verso castellano de C. R. Dampierre); José Corrales Egea;

«Griffa»; Manuel García Pelayo: «La modernidad de Maquiavelo»; Concha Zardoya: «Entre sueños y sombras».

VERBO.—Julio y Agosto 1948. Alicante. España.

Carlos Talamás Lope. (Pág. 8): «Vocación existencialista de Europa» «Gabriel Marcel, en una reciente conferencia dada en España, quiso sentar claro la diferencia que existía entre el llamado Existencialismo—extraño fenómeno filosófico-social entre el diletantismo y el escándalo y la Filosofía de la Existencia, doctrina, que por serlo, trae consigo un modo de vida, pero que goza de perfecta seriedad filosófica, y, según el mismo Marcel, conciliable con la más pura ortodoxia católica, afirmación ésta bastante aventurada, pero no proferida, como pudiera parecer, a humo de pajas. Lo cierto es que en uno u otro caso constituyen un hecho que no podemos ignorar y todos hemos de participar en ello, en mayor o menor grado, puesto que si sus frutos pudieran estar enfermos, sus raíces están sanas, ya que responden a una inquietud auténticamente humana. Y aún enemigos furibundos habríamos de ser filósofos de la existencia. Que siempre termina el guerrero su batalla empapado de sangre enemiga».

REVISTA DE ECONOMÍA E FINANZAS.—Instituto de Economía e Finanças da Bahia. Bahia. Brasil. Vol. III. N.º 3, 1947

ALFEREZ.—Madrid. 1948. N.º 16.

SUMARIO: «Colegios Mayores», José Ma. Lozano Irueste: «El profesorado. La Biografía»; Tomás Merton: «Arquitectura de la Liturgia»; José Luis Fernández del Amo: «Thibon en Madrid»; Juan Gich: «Avisos a los universitarios fieles»; Rodrigo Fernández Carvajal: «El Unamuno de Marías», Tomás Ducay Fairen; «Viejos y Liberales», M. de la Quintana; «Estados Unidos de Europa», George Uscatescu.

CONTABILIDAD Y FINANZAS.—La Habana. Cuba. Números de Junio y Agosto de 1948

REVISTA DE LA BOLSA DE COMERCIO DEL ROSARIO. Argentina. Números 879-880-881, 1948

MERCURIO PERUANO. Números 254-255. Lima. Perú.

TELLVS.—Cuadernos Entrerrianos de Divulgación Cultural. Argentina. N.º 8

REVISTA DE ESTUDIOS EXTREMEÑOS. Badajoz. España Números 1-2.

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS. Números VII y IX. Guatemala.

REVISTA NACIONAL. Montevideo. Uruguay. Números 112 y 113. Abril y Mayo 1948.

BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE LETRAS. Junio 1948. Montevideo. Uruguay. El Académico D. D. José María Delgado inauguró en su carácter de Vice-Presidente del «Servicio Oficial de Difusión Radioeléctrica» el espacio que semanalmente destinará esta radio difusora a la divulgación de la literatura española. Del discurso que pronunció en aquella oportunidad, y, que se publica en este número, tomamos los siguientes conceptos: «No es tributo de amor filial solamente, sino una reparación. Porque pecado era que por estas ondas se propagase el culto de literaturas de otras lenguas y la de la madre patria no tuviese pregonero fijo, siendo así que nada tiene que envidiar a ninguna, y sí las otras mucho que envidiarle. ¿Cuándo va a tener necesidad de implorar amores para que sea exaltado el genio hispánico? ¿Quién quiere beber agua de los

más profundos pozos místicos, o admirar los primeros romances de la espada, o conocer las montañas del espíritu, o los mejores chisperíos del ingenio: ¿dónde, para lograrlo, va a encontrar caminos tantos y más cortos que los de Iberia?»

BOLETÍN DE FILOLOGÍA.—Tomo V. Números 34, 35 y 36. Montevideo-Uruguay.

JUDAICA.—Números 167-168. Junio-Julio 1948. Buenos Aires. Argentina.

REVISTA DE CORREOS Y TELECOMUNICACIONES. Septiembre 1948. Buenos Aires. Argentina.

BOLETÍN DEL MINISTERIO DE RELACIONES Y CULTO DE LA NACIÓN ARGENTINA. N.º 25. Enero 1948

MC CRAW-HILL BOOKS. Catálogo 1948. EE. UU.

REVISTAS CHILENAS.—Travesía. N.º 1. Julio-Agosto 1948. Temuco. Como alto pregón de los más dignos valores de las letras y de la poesía chilena, surge esta publicación en la provincia de Cautín, tan pródigamente dotada por la naturaleza que, junto con convertirla en venero de riquezas incalculables, le ha dado un ambiente inigualado para la producción artística nacional. Bajo los cielos de Temuco y de la Frontera se ha elaborado la más vigorosa y la más pura poesía chilena.

Escriben en este número: Aldo Torres Púa, Jorge Jobet, Augusto Lied, A. de Undurraga, Luis Durand, Mario Osses, Ramón Gómez, Neftalí Agrella, Daniel Belmar, Lautaro Yankas, Julio Silva L., Gabriela Mistral, Pedro Lira U., Carlos Vattier, Julio C. Jobet, Gustavo Muñoz, Rubén Galecio, Juvencio Valle, Medardo 2.º Jaque. Ilustración de Manuel Que

vedo, José Mora y Adolfo Berchenko. La dirección de la Revista está encomendada a Sofanor A. Vidal.

REVISTA DE LA MARINA. N.º 544. Mayo-Junio de 1948.

BOLETÍN MINERO.—N.º 579. Julio de 1948.

CIENCIA E INVESTIGACIÓN.—Agosto 1948. Buenos Aires. (Revista patrocinada por la Asociación Argentina para el progreso de las Ciencias). Editorialmente aboga porque se promuevan mayores esfuerzos por el intercambio internacional de libros y revistas. Sobre el particular expresa, entre otros acertados conceptos: «El común interés en el pensamiento científico y el librecambio de ideas científicas han creado la fraternidad entre los hombres de ciencia. Del mismo modo, el común interés por el pensamiento humano y el librecambio de ideas, al traer un mejor conocimiento mutuo, han de servir para fundamentar la fraternidad universal de los hombres, que es una de las mayores necesidades del mundo de hoy». Sobresalen en este número, un artículo del Prof. Guido Beck sobre «Trabajos de Física Teórica», que tiene como subtítulo: «Un informe poco alentador». Dice el distinguido profesor: «En física teórica, una sola cátedra, un profesor, un asistente y un ayudante, naturalmente todos full-time, en una universidad de tamaño medio, con un alumno del doctorado egresado por año, pueden producir en cinco años: 5 alumnos formados, 5 tesis de doctorado y unos 30 trabajos originales. En la Argentina, con sus seis universidades, no todas de tamaño medio, estos números deberían ser multiplicados por seis para caracterizar la capacidad potencial, aproximadamente igual a las necesidades de un país moderno». «Metabolismo del Hierro», por el Dr. Carlos E. Cardini» y en la Sección Bibliografía Científica: «Origen y Evolución de la Anestesia», por E. S. Ellis, Londres, Wm. Heinemann. Ltda.

1946: «Los Trematodes por Ben Dawes, Cambridge at the University Press, 1946, etc.

Finalmente se reproducen las notas cambiadas con motivo de la polémica sostenida entre cuatro hombres de ciencias de Rusia y el célebre físico Alberto Einstein, a propósito de las ideas políticas de este último.

NUEVOS HORIZONTES.—N.º 52. Tucumán, 1948 Argentina. El sumario de este número destaca entre otros artículos los siguientes: «Relaciones de Santa Fe con Tucumán durante el gobierno del Brigadier López», por el Dr. Manuel Lizondo Borda; «Los dos mundos del hombre», por Pedro Caba; «Desacato» por el Dr. José Ignacio Aráoz; «El Periodismo de los Títulos Largos», por Juan M. Franchi, etc.

REVISTA CLÍNICA ESPAÑOLA.—N.º 3. Tomo XXIX, 1948. Madrid. Destacamos del sumario: «Revisiones de Conjunto», por U. González Gil y J. Latas Miguelez. Contribución al estudio de la perforación de las adenopatías tuberculosas medísticas y especialmente de sus formas gangliobronquiales: Originales: E. S. Mazzei, «La insuficiencia renal funcional en las hepatitis agudas»; A. Gallego: «El potencial de reposo del nervio»; J. R. Larrañaga Aizpuru: «Sobre técnica de broncografía»; Luis N. Castro: «Contribución a la sulfoterapia antituberculosa». Y entre las notas clínicas: S. Obrador, P. Urquiza y P. Albert: «Quiste hidatídico supurado del cerebro extirpado radicalmente»; F. Tello-Valdivieso y R. Lozano Blesa «Reticulopatía (reticulitis) con intensísima eosinofilia hemática y tisular; A. Giménez Roldán: «Vitamina K en la tos ferina». Entre los editoriales, sobresale un breve e interesante trabajo sobre «El tratamiento de la fiebre tifoidea con penicilina y sulfatiazol».

REPERTORIO AMERICANO.—Números 1, 2, 3 y 4, 1948. San José de Costa Rica. En el N.º 1 destacamos un artículo

sobre una materia de permanente actualidad en América Latina: «El Analfabetismo en nuestra América» de que es autor Antonio Rebolledo, de Las Vegas New México, que contiene también una interesante alusión a nuestro país. «Los políticos de nuestra América repiten a menudo pensamientos de cierta trascendencia social. Como si se tratara de un descubrimiento, han dado en señalar últimamente que las democracias no son democracias por el sólo hecho de que las Constituciones Políticas así lo declaren, que hace falta que ellas funcionen según los principios morales y políticos que preconizan. Precisa desarrollar una conciencia política en el pueblo: es necesario instruir, educar dicen. Y el analfabetismo se convierte en caballito de batalla de las luchas electorales. Es más, llega a ser programa de acción presidencial. Se estimula el patriotismo, se hacen decretos, se gasta dinero. Gestos laudables; afanes magníficos»... Finalmente se refiere a Chile y dice: «Pocas revistas en América Latina encargadas de diseminar conocimientos útiles y prácticos como «El Guaso», publicado por el Ministerio de Educación de Chile debido en gran medida al uso extenso del folklore chileno. Nada más cerca al alma popular que el folklore».

En el N.º 2 señalamos: «Los Estados Unidos de Norte América a vista de pájaro», de Angela Acuña de Chacón. Dice la autora: «En las manos de este pueblo está la suerte del mundo. Dichosamente saben ser conscientes de su misión social y política y podemos estar seguros del buen uso que harán de sus maravillosos descubrimientos para sostener la paz, la libertad, y la justicia humanas». También figura un ilustrado trabajo sobre Góngora: «Alusiones clásicas en la obra de poética de Góngora», por el Dr. Raymond L. Grismer de la Universidad de Minnesota, Minneapolis.

En el N.º 3: «Advenimiento de Lugones», por Emilio Soto, reproducido de «La Nación» de Buenos Aires; «Hacia dónde va Venezuela», por Juan Marinello; «América Latina, paraíso

de dictadores de sable y de levita», por Luis Terán Gómez de La Paz. Bolivia.

En el N.º 4: «Los sabios de China», traducción y envío de Hilda Chen Apuy; «El encuentro con Cabrera Andrade», de Luis F. Torres, Caracas, Venezuela; «Lo que va de Benjamín Franklin a Johnny Bankrupt» de Luis Villaronga y, «Visitando el Alto Ejito-Karnak», de nuestro compatriota, el distinguido escritor y diplomático Juan Marín.

VERBO.—Alicante. Desglosamos del editorial: «Norma—¿Poesía reaccionaria?: Superadas todas las dificultades—no podía ser de otra manera—«Verbo» sale a la luz de nuevo. Sale con idéntico afán y con renovado ímpetu. De la contrariedad, de la lucha y del dolor renacen más limpios y más fuertes, más resueltos y más confiados. Esa es nuestra norma; nuestra norma poética y nuestra norma de vida: Resurrección frente a la agonía de los tiempos actuales; convencimiento pleno y responsable del altísimo papel de la poesía en el desbarajuste humano; y decidido propósito de mantener nuestra vigilancia y nuestro espíritu combativo por encima de las debilidades egoístas y acomodaticias».

El Sumario contiene poemas de Enrique Ascoaga; Concha Zardoya «Las manos del espejo», que dedica a Pablo Neruda; Gonzalo Sobejano; Rafael Morales; José Luis Duarte y otros. Homenaje a Gabriel Miró en el décimo octavo aniversario de su muerte»; en la Sección Prosa: artículos de Paul Claudel, Emilio Chipont, Matilde G. de Lloría y otros.